

Precios de suscripción

en Gerona, un mes.	1 pts
trimestre.	2'50 "
Fuera de la capital, un trimestre.	3 "
en el Extranjero, un trimestre.	5 "
Número suelto.	0'10 "
Anuncios linea.	0'50 "
Comunicados á precios convencionales.	
Pago por adelantado.	

Redacción y Administración: *Editor*
 RAMBLA DE LA LIBERTAD 33
 En el Círculo Tradicionalista

EL SISTEMA PARLAMENTARIO

Hoy que tanto se habla del sistema parlamentario, hoy, que por algunos y aun muchos de los que en otro tiempo fueron decididos paladines de este sistema se profetiza su próximo fin; hoy que parlamentarismo y forma poética tienen sus días contados, según dicen, conviene que echemos una mirada retrospectiva a las grandes creaciones liberales, y preparamos para cantar el gori gori cabe la losa que muy pronto, quizás, á de aplastarle bajo su grandioso peso.

El parlamentarismo nació como la primera constitución.

Ambos hermanos mellizos ó hijo el uno de la otra en la escuela liberal están intimamente unidos y, por lo tanto, con la misma naturaleza defectuosa, con los mismos vicios de origen, con la misma perversidad, de fines; como si la una fuera la forma substancial del otro y uno y otra compusieran un fenómeno.

Esta sola diferencia existe entre ambos, para los liberales; la constitución es algo que veneran y respetan a veces; el parlamentarismo es algo de que abusan constantemente.

Uno y otra carecen de fundamento sólido, así como no responden á fin práctico alguno.

Si la constitución es la ley fundamental del Estado, esa ley debe estar en consonancia con las ideas, carácter, aficiones, aptitudes del pueblo á quien rige. Porque no se crean los hombres para las leyes, sino las leyes para los hombres.

Para variar, pues, una ley fundamental, es necesario que los hombres hayan mudado también; de otra manera, la nueva ley sería arbitraria, despótica, absurda, cualquier cosa menos buena ley.

Fundados en este principio podemos decir que el pueblo español, en lo que ya de siglo ha mudado once veces de carácter, ideas, aptitudes, etc., porque ha cambiado once veces de constitución.

Pero creer que el pueblo español es tan excesivamente voltario es un absurdo. Hay que reconocer, por consiguiente, que ese lujo de constituciones no procede de defecto del pueblo, sino de defecto de la ley misma, vicio de origen, por implantarla é imponerla á quien no le hacía falta; falta de fundamento, como lo demuestra su misma instabilidad, y perversidad de fin, puesto que no aprovecha, en sustancia, más que al legislador.

Y basta de constitución, porque nosotros no disponemos de una mayoría obediente y sumisa que nos absuelva de nuestros crímenes antieconstitucionales.

Informado de los mismos vicios y defectos que la Constitución el parlamentarismo, claro es que á semejanza de aquella, este será vicioso en su origen, repugnante en su desarrollo y perverso en su fin.

Van al Congreso unos cientos Diputados y se laman descaradamente representantes del país, cuando no son más que representantes de la voluntad del ministro que los encasilla.

Pero aun cuando fueran de la oposición (y estos son los menos) y en las elecciones derrotaran al candidato ministerial, siempre resultaría que muchos de los electores no tienen representación en las Cortes, porque no han elegido al representante que les impone la mayoría.

De lo cual se deduce, que media España por lo menos, carece de verdadera y legítima representación.

Pero el sistema parlamentario lo exige, y allá van tan orondos los diputados investidos de un carácter que en la mayoría de los casos ni tienen, ni pueden tener.

Esa multitud de diputados está, en cambio, unida

EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Dios Patria Rey

al Gobierno que la proveyó de las actas, y como el número hace ley, el Gobierno apoyado en la fuerza del número, podrá hacer mangas y capirotes de cuanto se antoje, porque sabe de antemano, que cuenta con la impunidad.

Y si las barbaridades cometidas son de tal género que le obligan á pedir perdón con un *yo pequeño*, del Gobierno, dicho muy bajito para que nadie lo oiga, y un *yo te absuelvo*, campanudamente expresado por la mayoría, todo queda arreglado. Constitución, Gobierno, parlamentarismo, todo... menos el pueblo que tiene que sufrir los efectos de las barbaridades cometidas, las cuales quedan subsistentes y convertidas en ley en virtud del perdón tan fácilmente alcanzado como inicuamente concedido.

Y no son estos solos los defectos del sistema parlamentario. Sus defensores han abusado tanto de él que han llegado á convertirle en Celestina para el Gobierno y en varita mágica para la mayoría.

A tal extremo ha llegado el abuso que todos los políticos á quienes aun resta algo de conciencia, le anatematizan y profetizan su próxima muerte.

A semejanza del rey Favila, el parlamentarismo morirá «por dō más pecado había.»

Impresiones

Desde la constitución del nuevo gabinete liberal hiciimos observar que llevaba en sí un vicio de origen, cual era la prevención que á sus personas y propósitos tenían entre si la derecha y la izquierda del partido fusionista, resultando de ello que su vida sería larga y de escasa duración.

No creíamos que tan pronto esas desavenencias caseras apareciesen al exterior hasta el punto de hacer casi imposible la vida del actual gobierno. Basta solo fijarse en las declaraciones que en una de las últimas sesiones del Congreso hizo el señor Ministro de Hacienda totalmente contrarias á los intentos del nuevo ministro de Fomento, pues de todos es conocido que el señor Gamazo al entrar en el Gobierno, prometió establecer un impuesto sobre la renta y que los tenedores de títulos racionales, se les satisfarían sus intereses en pesetas en vez de cobrar en francos como así sucede en la actualidad. ¿Cómo conciliar este dualismo de opiniones? La incompatibilidad es notoria y la existencia de la crisis dentro pocos días patente.

Y si dejando aparte este motivo, nos fijamos en el estado actual del partido, encontraremos probable mas que una crisis ministerial, una disolución total de las fuerzas liberales.

En efecto; cuando debiera resplandecer en el partido gobernante fuerza y unidad de miras que fuesen garantía ante el país que da su sangre y dinero por la patria; en estas circunstancias en que la energía y el desinterés debieran resplandecer en nuestros administradores como virtud característica; hoy que es hora de desterrar la palabrería para dejar paso franco á las aptitudes y soluciones que presentar pueda un sistema político para salvar á España de los difíciles derroteros que la conducen irremisiblemente al abismo, hoy, es cuando demuestran los partidos liberales su inutilidad manifiesta, patentizando abiertamente que al subir á las alturas del poder, no les guian otros intentos y no es otra su intención que el disfrute de las muchas comodidades que proporciona el presupuesto.

Ahi están para dar fe nuestras palabras la actitud de Maura que por una quiscosa ha estado á punto de dividir al partido; la división y malquerencia que reina en el seno del ministerio, y si esto no es bastante, aquí están los múltiples y elocuentísimos discursos que, no solo en esta legislatura sino en anteriores, han pronunciado las minorías de radical oposición, todos ellos reveladores de los graves descuidos y de

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.
 En Olot, Círculo Tradicionalista
 En Figueras, Balmaceda Presas Calle Aviñón
 En La Bisbal don Ferrol Boadas, Alfa-
 ra, numero 7.
 Insertense o no, no se devuelven los origi-
 nales.

SE PUBLICA
 Los Miércoles, Viernes y Domingos

escandalosos agios que han sido patrimonio de todo los gobiernos liberales.

Nadie que se entere del estado actual de nuestra administración comparando con el que se encontraba á principios del liberalismo no podrá menos de condenar la obra funesta de estos hombres que predicando la libertad con el ejemplo, han dispuesto según les ha parecido, de nuestro cuantioso patrimonio, dejándonos á nosotros en entera libertad de... morirnos de hambre.

Pero todo acaba en este mundo y esto debemos esperar de la nefasta dominación liberal. Y no solamente esperar sino que vamos á asistir al gracioso espectáculo de su derribo que según reza el programa corresponde como á principal protagonista al viejo exmiliciano.

Ahora no nos extrañamos de la disolución del partido fusionista, ya que el hombre que antes empuñara el fusil bien puede coger hoy la piqueta.

K. Listo.

LATIGAZOS

A penas constituido el nuevo ministerio, vuelven á circular insistentes rumores acerca de la proximidad de una nueva crisis que, á juzgar por los síntomas, será tal vez de más trascendencia aun que la última.

Motivan esos rumores los antagonismos latentes en el seno de recién formado gabinete entre los Sres. Gamazo y Puigcerver.

Aquel acaricia la idea de arbitrar recursos para la guerra creando un impuesto sobre la renta, y este declara de un modo terminante que antes que pasar por esto dejará de ser ministro.

¿De quién será la victoria?

Por ahora es difícil predecirlo con toda certeza; pero muchas circunstancias permiten asegurar que, si el Sr. Puigcerver, no cansado aun de ser ministro, toma á pechos este asunto, es casi indisputable que se saldrá con la suya.

Primero porque este impuesto, sería la primera obra laudable que saldrá de las manos de los ministros liberales; y no es probable que por una vez siquiera hagan estos señores algo beneficioso para el país; y segundo porque las Cámaras, dispuestas en todo momento á sancionar los proyectos más descabellados y los impuestos más injustos con que se arruinan la Industria y la Agricultura, se guardarian muy bien de votar un impuesto sobre la renta, ya porque es la principal riqueza de nuestros políticos, ya porque darian gusto á la opinión pública de la que están absolutamente divorciados.

Eso de que las Cámaras, elegidas por sufragio universal, estén completamente divorciadas de la opinión, es un fenómeno que de puro sabido ha dejado ya de ser curioso. Sin embargo hasta ahora solo la prensa de oposición se atrevía á decir á los diputados elegidos por el país que su representación era fingida, pero hoy los amaos y coacciones electorales se verifican ya con tal descaro, que los mismos elegidos arrojan la careta y confiesan la verdad con un cinismo sin ejemplo.

Sin ir más lejos, cuando el señor Salmerón, en uno de los discursos últimamente pronunciados en el Congreso, afirmó que él y los demás diputados representaban los votos electorales del país, proclamó toda la Cámara en una sonora carcajada.

¿Qué tiene pues de particular que los diputados al

NOTICIAS

tratarse de asuntos tan importantes como el del impuesto sobre la renta, en vez de votar conforme el criterio del verdadero pueblo, inspiren su resolución en sus intereses particulares y en el deseo de los ministros.

Preparamos, pues á ver como las Cámaras rechazan este proyecto, si llega á proponerse, y á contemplar la satisfacción con que aplauden esta medida los políticos y capitalistas patrióticos que recomiendan al pueblo la suscripción nacional, y no consenten que en circunstancias tan difíciles se grave con un impuesto relativamente pequeño la única riqueza que no tributa, en tanto que la Industria y la Agricultura perecen aplastadas bajo el peso de una contribución horrenda y altamente injusta.

Este es el patriotismo de *alto copete*, el patriotismo de los que no muestran interés sino por el alta y la baja de los valores, y que, alarmados por las oscilaciones de *Bolsa*, temen que con este impuesto se convertirían los valores en *papel mojado*.

Por segunda vez tenemos casi pacificadas las Filipinas, según todos los síntomas por el cómodo sistema *Martínez-Campos* que, por lo visto ha hecho fortuna entre los liberales.

Veremos si esta nueva pacificación nos cuesta otra cruz de S. Fernando y una nueva insurrección a plazo fijo.

Sería bueno que nos dijera el general Augusti si ese mercado *fin de siglo* se cotizó los cabecillas al mismo precio que en tiempo de Primo. Porque, si esa cotización no baja, todos los españoles juntos no vamos a ganar bastante para *pacificar* tagalos,

P.

UN DIPUTADO SECUESTRADO

EN LA CÁMARA DE ITALIA

Ya saben nuestros lectores que con motivo de los motines ocurridos en Milán y otras poblaciones italianas, el Gobierno de aquel país ordenó la inmediata detención de varios diputados, de quienes sospechaba que habían fomentado ó tomado parte principal en los desórdenes.

Fueron detenidos varios antes que tuvieran tiempo para prevenirse, y otros lograron escapar ocultándose hábilmente.

Uno de ellos, el señor Percetti, al tener noticia de que el Gobierno había ordenado su detención no hallando otro lugar mejor par escapar á la suerte que le esperaba, se refugió en la Cámara de los diputados..., donde continua todavía.

Desde hace diez días el señor Percetti habita en el salón de sesiones—asilo inviolable—, y allí duerme y come, haciéndose llevar la comida por sus compañeros de diputación.

El Gobierno ha pedido al presidente de la Cámara que lo expulsara; pero este se ha negado á adoptar tan violenta medida, diciendo que el Sr. Percetti, en su calidad de diputado, podía considerarse en Montecitorio como en su casa.

Varios agentes de policía se hallan apostados en todas las salidas de la Cámara, vigilando constantemente para atrapar al señor Percetti en el momento en que se atreva á asomarse á algunas de sus puertas.

Ilusión vana! El señor Percetti, convencido de que si sale dará con sus huesos en la cárcel, no piensa ni por un momento en abandonar su segurísimo refugio.

En toda Roma no se habla de otra cosa, creyéndose que el marqués de Rudini, que ha dado cuenta al rey Humberto de tan curioso suceso, se sentirá desarmado y hará anular la orden de detención dictada contra el famoso diputado.

Esta será, quizás, la mejor solución del asunto, porque el secuestrado voluntario ha declarado «que prefería morir... de viejo en Montecitorio antes que caer en manos de los esbirros del Gobierno.

LOCALES Y REGIONALES

El mercado celebrado ayer no vióse tan concurrido como en sábados anteriores, con todo notábase la presencia de muchos propietarios de la provincia.

Los acaparadores de ganado y legumbres que en mercados anteriores eran muchos en número, en el de ayer fueron tan pocos los que asistieron, que apenas si estuvieron otros comerciantes que los que asisten habitualmente.

Puede decirse por lo tanto, que ha desaparecido aquella anormalidad de estos pasados días.

—El *Centro Excursionista de Cataluña* está verificando una excursión a S. Quirze, Vidrà, Puig-sacalm, Olot, Ame y otros puntos de la provincia.

—En la función que esta tarde tendrá lugar en la plaza de Toros de esta capital, la compañía acróbata que dirige el artista Agustini se despedirá del público gerundense, para continuar su *turnee* artística en otras capitales.

—Desde ayer han empezado los ejercicios prácticos de artillería de 50 soldados del Regimiento infantería de Guipúzcoa, los cuales se encargarán del parque de Artillería si marchan a Rosas el destacamento de artillería que guarnece esta capital.

—Mañana se representará el Teatro Principal el drama en tres actos titulado «El bandido Lisandro» y la comedia en un acto «Los corridos».

—Se ha acordado que la correspondencia de la península con destino á las islas de Cuba y Filipinas sea conducida en vapores franceses.

—Las secciones del Senado han autorizado la lectura de los de ley sobre concesión de la prórroga de la construcción de ferrocarril de Olot á Gerona.

—Lo recaudado el jueves último en el Teatro Principal como producto de la venta de localidades para la función patriótica asciende á 3690'50 pesetas.

—En las oposiciones á los premios ordinarios celebrados en este Instituto Provincial, obtuvo un accesit de Retórica y Goética y un premio de Física y Química don Agustín Bachs, hijo de nuestro particular amigo don Esteban á quien damos la enhorabuena.

—En la frontera ha sido apresada una partida de contrabando compuesta de 300 kilos de patatas y 50 de naranjas.

—Han sido destinados:

Al Regimiento de Guipúzcoa, el capitán Don Alejandro Billón, el primer teniente Don Máximo Vergara y el segundo teniente D. José Duarte.

Al Regimiento reserva del Rosellón, los capitanes D. Florentino Fernández Díaz, D. Matías Sampol y D. Juan Cardoner.

A la zona de esta capital, el capitán Don Virgilio Hospital y el primer teniente don Juan Cantero.

—Han sido destinados al Regimiento de Guipúzcoa, de guarnición en esta capital, 120 soldados del Regimiento del Infante y cuadro del de Galicia.

—Mañana terminarán en la iglesia del Seminario los devotos ejercicios que durante el pasado mes se han dedicado á la Virgen María.

Por la mañana á las cinco se cantará un solemne oficio, y por la tarde la función empezará á las cinco predicando el joven e ilustrado catedrático Dr. Miguel Serra. Pbro.

—El «Fomento del Comercio Industria y Propiedad» haciendo cargo de lo anómalo que resulta que el tren mixto de la tarde procedente de Barcelona, que llega á esta á las seis, sea correo hasta el Empalme y deje allí la correspondencia que recoge el tren correo de la noche para llegar aquí á una hora que es ya imposible el reparto, ha elevado á la Dirección general de Comunicaciones una exposición encaminada á obtener que el expresado tren mixto sea correo, por lo menos hasta aquí, á fin de que el comercio reporte las notorias ventajas que esto le representa.

También se ha dirigido en petición de que apoyen su pretensión el Ayuntamiento de esta capital y á los de las importantes poblaciones de la línea de S. Feliu de Guixols que teniendo como tienen un correo que á las 6 sale de aquí pedirían utilizarse de la llegada del Barcelona á dicha ciudad.

Deseamos sean atendidas sus justas pretensiones.

—El Ayuntamiento de S. Feliu de Guixols compra á la suscripción nacional con 2.500 ptas.

—Escriben de Vilajuiga que en ocasión de la fiesta del «Roser» se ha verificado una manifestación patriótica.

Varios jóvenes recién llegados de Cuba reunieron se yentraron en la plaza tremolando la bandera española, y en el mismo instante dejaronse oír los acordes del paso doble Cádiz por la *Principal* poniéndose en movimiento toda la concurrencia, que era numerosísima.

Durante quince minutos no se oyó más que amados vivas á España, al ejército, á nuestra Marina, á Cuba española, y sobre todo al almirante Cervera.

NACIONALES Y EXTRANJERAS

Madrid.—En el Congreso combatió el señor Llorens el capítulo 4º del presupuesto de Guerra.

Entre otras cosas dijo que su patrimonio le impedía hablar del estado de nuestros barcos y del proceder de los ministros de Marina. Coincidendo con el parecer de varios distinguidos marinos dijo que la escuadra de Filipinas debía haberse echado á pique antes de presentarse ante la norteamericana, á fin de que no sirviera de risión al compararla con la de los yankees.

—El jurado del Congreso de Higiene y Demografía ha otorgado un premio al Instituto de Higiene de Barcelona por un importante trabajo estadístico. En el informe emitido por el jurado se hace constar que es un trabajo verdaderamente notable que honra al director de dicho Instituto don Luis Comenge.

—El Procurador de la orden de Agustinos en Madrid ha recibido un telegrama de los Padres Agustinos de Filipinas, en el cual le dicen que la mayoría de los más importantes cabecillas de la insurrección están en favor de España, incluso Aguinaldo.

—El general Blanco ha telegrafizado al ministro de Ultramar, diciendo no haber ocurrido novedad de bullo en la isla durante las últimas veinticuatro horas.

Posteriormente se ha recibido otro despacho, diciendo que frente al puerto de la Habana quedaban cuatro buques de guerra yank's, y que á la vista del Cárdenas se habían situado de veinticinco á treinta.

Se supone que estos últimos tratan de proteger un desembarco ó un bombardeo importante.

—Leemos:

«Ha llamado la atención el haber visto esta tarde por los pasillos del Congreso y en el salón de Conferencias al vicealmirante Beranger, y mucho más al verle nervioso, agitado e inquieto.

El señor Silvela se acercó y estuvo conversando amigablemente con él.

Después se supo que el señor Beranger había ido al Congreso con la intención de pedir explicaciones al diputado carlista señor Llorens, por las palabras que acerca de él había pronunciado en su último discurso.

El señor Silvela y otras personas íntimas amigos del ex-ministro de Marina, le hicieron desistir por el pronto de sus propósitos.»

—*El País* publica una carta de Londres dando cuenta de gestiones practicadas por la cancillería de Viena.

Refiere el corresponsal que hace pocos días se reunieron cuatro diplomáticos extranjeros y que uno de ellos puso á discusión el tema de si procedía que las naciones cuya representación tienen interviniesen para convenir la paz entre España y los Estados Unidos.

Otro de los diplomáticos manifestó, reflejando impresiones de su gobierno, que no ha llegado el momento de intervenir, pues las potencias nada deben intentar hasta que una de las partes beligerantes soliciten la paz, ó hasta que aniquilado uno de los contendientes se imponga la intervención.

La carta cuya procedencia y autenticidad se discute ha sido objeto de comentarios conviniéndose en que en el fondo viene á reflejar la actitud de las potencias.

—Washington.—Háblase en los centros técnicos de las ventajas que podría reportar á los norteamericanos un ataque nocturno. Dice que Mr. Sampson inició el ataque hasta recibir informes de las escuadras que mandó á Santiago.

La Junta militar ocupó también del envío de 10 mil hombres á Cuba 30.000 á Filipinas y 25.000 á Puerto Rico, pero sin determinar por ahora las fechas de la invasión.

Posteriormente el ministro de la Guerra y el general Miles conferenciaron con varios emisarios de Calixto García. Estos dijeron que solo disponían de 20.000 insurrectos armados.

EL NORTE

—Dicen de Washington que en Virginia, La Florida y Minnesota se han cerrado 43 fábricas, efecto de la situación creada por la guerra, quedando 3 consecuencias de ello sin trabajo millares de obreros.

El conflicto tiende á propagarse y es objeto de preocupación por muchos comerciantes de esta.

De la misma capital manifiestan que el senador M. Lowell presentará próximamente un proyecto de ley en virtud del cual serán llamados al servicio activo los oficiales de la reserva.

Telegrafian al *Journal*, desde Cayo Hueso, que los norteamericanos han desembarcado en Cuba 30,000 cartuchos, destinados á los insurrectos.

El vapor alemán «Valencia» ha desembarcado 9,000 toneladas de arroz en Puerto Rico.

Comunican de Cayo Hueso que se han amotinado los marineros de guerra y han asaltado la cárcel para linchar á un soldado negro acusado de haber asesinado á un marinero; pero no consiguieron su objetivo.

Dicen de Washington que la comisión de Hacienda del Senado ha propuesto una emisión de bonos para sufragar los gastos de la guerra y desecharlo en cambio la proposición del senador Daniels, que pedía con el propio objeto un aumento en las contribuciones.

Ha fondeado en Nueva York el vapor *Sobrallme* con enfermos de cólera á bordo. Las autoridades lo han incomunicado.

Los mineros de Pensilvania amenazan con declararse en huelga.

—Telegrafian de Washington que los insurrectos cubanos han reconcentrado numerosas fuerzas en Santiago.

Un telegrama particular de la Habana dice que los elementos blancos de los rebeldes se niegan á facilitar el desembarco de las tropas negras que se hallan en Tampa.

Telegrafian de Londres que la declaración de neutralidad de Rusia interpretase como prueba de que por ahora las potencias no intervendrán en pro de la paz.

Añaden que Rusia en esta cuestión marcha de acuerdo con el emperador de Alemania.

—Dícese que pasado mañana se reunirán los ministros en Consejo, con asistencia del Sr. Gamazo, para plantear la cuestión relativa al impuesto sobre la renta y algunas otras que son causa de diferencias en el seno del Gabinete.

El Sr. Gamazo, que continúa enfermo, fué visitado ayer por el Sr. Sagasta, celebrando ambos personajes una detenida conferencia.

El ministro de Fomento, hizo presente al Sr. Sagasta su actitud asegurando que está decidido á no crear la más pequeña dificultad al Gobierno; que no sostiene criterio ninguno en la cuestión del impuesto sobre la renta y que sus pensamientos y su actitud dejaron definidos en su discurso en el Congreso al presentarse al Parlamento.

Respecto de lo ocurrido con el Sr. Maura en la comisión de actas aprueba su actitud única, ha dicho, que podía adoptar.

Estas declaraciones del Señor Gamazo han causado muy buena impresión entre los ministeriales, que con este motivo creen aplazado todo temor de crisis.

—El Sr. Moret se propone pasar una temporada en Inglaterra. Comentase mucho este viaje.

—El tribunal de presas ha declarado buena presa la de los buques españoles «Dos Hermanos», «Gracia», «Fernandito», «Mascota» y tres más.

—Continúan recibiendo malos tratos en el castillo de Macpherson los prisioneros españoles.

—Washington.—Bajo la presidencia de Mac-Kinley se ha verificado una reunión militar con asistencia de los ministros de la Guerra y de Marina, del generalísimo Milles varios individuos de la Junta estratégica naval.

—Londres.—Se asegura que el Gobierno español ha resuelto armar en corso los principales buques de la Marina mercante. Al efecto se han circulado ya las órdenes oportunas. Parece que se admitirán algunas proposiciones de compañías extranjeras.

—La opinión, antes tan favorable á los insurrectos en los Estados Unidos, se muestra hoy en extremo hostil.

Dicen, y así lo publica la prensa, que los insurrectos pedían antes únicamente que se les reconociera la belligerancia y se les otorgase el apoyo moral, con lo cual les bastaba para triunfar de los españoles; aho-

ra se piden armas, municiones dinero sin que logren conseguir el objeto que antes consideraban tan fácil.

Un periódico yanqui dice de Máximo Gómez y los suyos:

«No hay que hacer caso, pues, de estas gentes ni en la guerra ni en la paz, debiendo confiar únicamente en nuestras propias fuerzas para combatir contra los españoles.»

—Participan de Hong Kong que allí se han recibido noticias de Manila diciendo que los indígenas han asesinados á varios españoles y frailes de diversas comunidades.

A Pagasanán se propone el almirante Dewey llevar el grueso de las tropas de desembarco.

Estas son las que esperan lleguen de un momento á otro procedentes de San Francisco.

—Un telegrama que publica el «Evening Post» dice que han sido declaradas buenas presas los buques españoles «Engracia», «Tres Hermanas», «Cuatro de Septiembre», «Antonio», «Paco», «Lola», «Fernandito» y «Masezta».

—Un telegrama de Londres dice que en vista de autorizados informes puede asegurarse que no es exacto que España haya solicitado alianza con algunas potencias á cambio de la cesión de Filipinas.

En los círculos diplomáticos se asegura que España concederá depósitos de carbón á Francia y Rusia en el Archipiélago á cambio de una mediación indirecta.

VOLADA

No m' negue la dolsa estada,
bon Jesús, en vostre Cor,
que vull serne l' abelleta,
l' abelleta d' eixa flor.

Com aymia enamorada
volaré á mon aymador;
si m' obriau vostres brassos
m' abrosis en vostre amor!
Correria adalarada
com corre tendre infantó
quant sa mare li ciba ls brassos
per apretarlo en son cor.

Per sentir vostres dolsures
deixaría les del món,
que aqueixes son passatges
com núvols que daura'l sol.

Si aqueixes son passatges,
no ho son pas las vostres no;
junime ab una abrassada
á aquest riu de dols amor!

No m' farán, Jesús, enveja
del verger los papellous,
si 'n voleu, mon aymadissim,
en eix talem, t'mois.

No cercaria lo néctar,
que beuen mil gayes flors,
puig cap d' elles la mel tanca
tan dolsa com vostre Cor.

No m' negué la dolsa estada
en eix cor, mon dols amor,
que vull serne l' abelleta,
l' abelleta d' eixa flor.

A. V. P.

Gerona, Maig de 1898.

LA VIDA

¿Qué es la vida? ¡Pensarlo causa espanto!
Bostezo abrumador, interrumpido
Por un poco de risa, y mucho llanto.

F. Presas Suárez.

Nota de tardó

Lo cel es gris y l' aire humit;
Y per lo bosq ressona'l vent,
Xisclant, plorant confosament,
Y el grill se queixa: ¡pobre grill!

P. Presas Suárez.

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

La expedición á Filipinas que viene anunciando y preparando hace tiempo el Gobierno americano, ha sufrido nuevos aplazamientos, pues no pueden salvarse las dificultades en que se tropieza para fletar los buques y, sobre todo, para dotarlos convenientemente.

—Los periodistas yankees se entusiasman con las declaraciones que ha publicado el titulado inventor del submarino «Holland», según el cual puede destruir en pocos momentos la escuadra española.

Dice que ha solicitado el inventor ir á Santiago de Cuba, y que piensa penetrar en el puerto y echar á pique la escuadra de Cerveas.

—Dícese que el crucero «Marblehead» atacó á las baterías de Cienfuegos, destruyendo varias casetas blindadas.

—Ha llegado á California el general Merrit al frente de la segunda expedición de 2,500 hombres que saldrá el próximo jueves con rumbo á Manila.

Se acordó que Hong Kong sea la base de las proyectadas operaciones.

—El Gobierno ha ordenado á Mr. Sampson cortar los cables de la Habana y Santiago.

—Según declaración de varios correspondientes, tres españoles penetraron en el fuerte Taylor de Cayo-Hueso, destruyendo una batería de morteros. Al verse sorprendidos se fugaron, sin poder ser alcanzados.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy.—S. Maximino ob.

Santo de Mañana.—San Fernando III, rey de España.

Martes.—Sta. Angela de Merici.

Cuarenta Horas.—En la iglesia del Hospital.

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20 — GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona.

Compra y negociación de Cupones y Oro. Cambio de monedas.

BOLSA

LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20 — GERONA.

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Día 28 de Mayo de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFFECTOS PÚBLICOS

	Fin	Próximo
4% Interior	4780	
» Exterior	60'00	
» Amortizable contado	00'75	
Billetes Cuba 1896 id..	62'00	
» 1890 id..	50'25	
Obligaciones Aduanas id..	7750	

ACCIONES

Banco Hispano-Colonial	00'00
F-C. Norte de España	20'15
T. B. y Francia	17'35
» Orense á Vigo	00'00

OBLIGACIONES. — contado.

F-C. T. B. y Francia 6%	63'75
» 3%	35'00
» no hipotecadas	
» Almansa 5%	

PARÍS

Renta Exterior	33'06
Acciones Norte España	00'00

GIROS

París	80'00
Londres	45'50

GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach

ANUNCIOS

GALLART Y COMPAÑIA Constructores de máquinas GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.
Telares mecánicos de varios sistemas.
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfaría, rullas) prensas de engranaje ó palanca.
Maquinaria para la fabricación de curtidos.
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcción.

EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 peseta
» trimestre..	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.	3 »
En el Extranjero, un trimestre.	0'40 »

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.
En Olot, Círculo Tradicionalista.
En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
En La Bisbal, don Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

PASCUAL PERUCHO

DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de París y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARÍS
Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

KIOSCO DE DON JOSE LOPEZ

Rambla de Alvarez

Vendense los siguientes periódicos: «El Correo Español», «EL NORTE», «Lo Mestre Titas», «La Escoba», «El Basco», «La Hechicera» y «El Centro».

CORREOS

Entradas	Salidas
Madrid.	8'48 mañana 3'19 tarde
Barcelona.	8'48 id. 7 mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t. 8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. . .	5'30 m. 11 id.
Olot y su línea. . .	5'30 11 id.
S. Feliu de Guixols. .	7 m. y 6 t. 9 id.
Amer y su línea. .	6'30 m. 10 id.
S. Aniol y su línea. .	7 id. 10 id.
Espanol.	7 id. 10 id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.

Apartado, á las 10 de la mañana y 8 noche.

Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.

Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la de buzon de la Principal media ora antes de la salida del correo.

A demás de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castellfollit, Castelló de Ampurias, Figueras, Els sà, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Janqueria, Olot, Palafregell, Palamós, Portbou, Puigcerdá, Rubas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

TALLER DE CERRAJERIA

Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas, galerías en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de géneros de punto y máquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

AGUAS FERRUGINOSAS BICARBONATADAS

VARIEDAD

acidulas, bicarbonatadas mixtas, solicatadas y litinicas

DE NUESTRA SEÑORA DE LOS ÁNGELES
DEL DISTRITO MUNIPAL DE MADREMAÑA

Representante en Gerona para la expedición D. José Anich. Precios:
1/2 litro 0'15 pesetas; 1 litro 0'25. Depósito «Círculo Tradicionalista».

Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

Jarabe de Hípofóssito GIMBERNAT

El mejor de los tónicos-reconstituyentes conocidos, abre el apetito, cura la anemia, clorosis (colores pálidos), enfermedades medulares, isterismo, insomnio, de efectos sorprendentes en las convalescencias frasco 10 reales.

Vino restaurador GIMBERNAT

Es de gusto agradable deodom que en vez de repugnar al enfermo, la toma con placer: frasco 12 reales.

Vino de Nuez de Kola GIMBERNAT

Poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulantes para funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido. precio 8 reales.

Vino Iodo Tánico Fosfatado

De mejores resultados que el aceite de hígado de bacalao en la tisis, escorfulismo y debilidad general: precio 8 reales.

Licor dinamogénico GIMBERNAT

A base de Morcuol (principio activo del aceite de bacalao) nogal y lacto-oxfato de cal: frasco 12 reales.

Pastillas GIMBERNAT Cloro-boro-sódicas á la Cocaína

Contra las enfermedades de la boca, garganta y laringe. Conservan la voz y evitan la fatiga: precio 8 reales.

Venta al por mayor.-Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14. Barcelona

DETALL EN TODAS FARMACIAS